

Escala Crítica/Columna diaria

*Confirman a Yolanda Osuna para Centro; Milland, en Paraíso *En la capital tabasqueña, una de las contiendas más interesantes

*Hay municipios clave en el proyecto de AMLO; oposición al acecho

Víctor M. Sámano Labastida

CUESTIÓN de tiempos. Aunque habían dado el 15 de abril como nueva fecha oficial para anunciar las nominaciones aprobadas por la dirigencia nacional de Morena para las 17 alcaldías en Tabasco, finalmente decidieron anunciarlas el sábado 10. Varias veces fueron pospuestas con el argumento de que se realizaban sondeos y valoraciones de los aspirantes, y que eran demasiados a nivel nacional. Por eso se aplazaron las candidaturas también en Veracruz (212 ayuntamientos) y Estado de México (125 alcaldías).

Las razones en Tabasco no tenían que ver con la cantidad de cargos sino con el carácter simbólico y estratégico que para Morena tiene al ser lugar de origen del actual Presidente de la República. Cualquier inconformidad será magnificada.

Una lista se publicó hace unas semanas con algunos errores por el reparto de género y evidentemente se trató de un documento apócrifo, pero en varios de los nombres atinaron. No es sorpresa: se conocía ya que para algunas demarcaciones la decisión estaba tomada, sólo faltaba oficializarla.

Extraña que Morena se haya esperado tanto, mientras sus adversarios ya estaban en los medios. Si bien los opositores no hacían formalmente campaña, en los hechos aparecían como sujetos de debate.

AGM Y MAD, EL EXTRAÑO RETORNO

ENTRE las candidaturas formalizadas por la dirigencia nacional de Morena para Tabasco destaca el municipio de Centro, con sede en Villahermosa. Como ya se había adelantado prácticamente desde que renunció a su cargo como titular de la Secretaría de Cultura en octubre de 2020, Yolanda Osuna Huerta fue registrada como aspirante a la alcaldía de la capital tabasqueña. También como se preveía, la también maestra en administración será impugnada por militantes de Morena que se inscribieron al cargo y se inconformaron con el procedimiento de selección. Es el caso de Leticia Romero y Ena Bolio.

Morena-Tabasco, una baraja multicolor; para alcaldías, polémicos y diversos perfiles

Escrito por Editor

Lunes, 12 de Abril de 2021 00:08 -

En centro, dos aspirantes opositores y que competirán contra la abanderada de Morena llevan ya, por lo menos dos campañas electorales cada uno: Andrés Granier (PRI) quien realizó proselitismo para alcalde y también para gobernador; Manuel Andrade (PRD) que hizo dos campañas para gobernador como candidato del PRI (una ordinaria y otra extraordinaria). Sin ignorar la importancia de estar nueve años en el poder ejecutivo, uno, y cinco años en el ejecutivo otro. Además que Andrade ha realizado proselitismo para diputado.

No extraña, entonces, que en las encuestas Andrade y Granier sean más conocidos, que Osuna Huerta; pero son también quienes tienen más negativos en la percepción pública. Otro aspirante que podría parecer competitivo pero que debe remontar la falta de estructura de su partido es el médico Feliciano Wong Ortiz, postulado por el PVEM. Este instituto dio la sorpresa en 2015 porque oficialmente logró casi el 21% de los votos para su candidata a la alcaldía Rosalinda López Hernández, en una coalición con el PAN. Se colocó en tercer sitio de los sufragios apenas abajo del PRD y PRI, venía de fortalecerse con una ruptura del tricolor con Federico Madrazo a la cabeza y tuvo el acierto de seleccionar a una abanderada competitiva. Pretende repetir la hazaña.

Habrá oportunidad de volver sobre la importancia del municipio de Centro en términos estratégicos, políticos, económicos y sociales. Hasta culturales.

HAY DE TODO

EN LA NÓMINA que dio a conocer la Comisión Nacional de Elecciones de Morena, una comisión que fue integrada a la llegada de Mario Delgado a la dirigencia, además de Yolanda Osuna, quien enfrentará a dos ex gobernadores por el PRI, destaca también Beatriz Milland Pérez; la aún diputada representará a la coalición en el poder para buscar retener la alcaldía de Paraíso, de especial interés para el gobierno federal por asentarse ahí la nueva refinería. Milland es una de las mujeres empoderadas en este régimen: pasó de ser empresaria hotelera a coordinadora del Congreso local y líder de la mayoría morenista.

Por Balancán fue registrada ante el IEPCT la doctora en Ciencias Forestales, Luisa del Carmen Cámara Cabrales, quien como militante de Morena y simpatizante histórica de López Obrador en 2018 buscó la nominación, pero no lo consiguió por acuerdos previos que inclinaron la balanza hacia Saúl Plancarte, ex acalde por el PRI del 2001 al 2003. Esta vez la persistencia de la también académica tuvo resultados.

Por Cárdenas irá María Esther Zapata Zapata, aunque se había inscrito al proceso interno el ex edil Tomás Brito; en Centla fue registrada Lluvia Sala López, ahí también peleaba la posición el empresario Eliazar Cabrera; en Comalcalco el candidato estará en las boletas el también diputado Gregorio Espadas Méndez, cercano Javier May Rodríguez, secretario de Bienestar y en Cunduacán irá Óscar Enrique Ramos Méndez.

Para Emiliano Zapata la dirigencia de Morena seleccionó a José Bernat Rodríguez; para Huimanguillo a Óscar Ferrer Ávalos; para Jalapa fue inscrito Fernando Emilio Priego Zurita;

Morena-Tabasco, una baraja multicolor; para alcaldías, polémicos y diversos perfiles

Escrito por Editor

Lunes, 12 de Abril de 2021 00:08 -

para Jalpa de Méndez, Nuris López Sánchez; Jonuta, el ex priista Erick Garrido Argáez y por Macuspana a Julio Ernesto Gutiérrez Bocanegra. En esta demarcación destacaba la aspiración del activista y académico Cirilo Antonio Guzmán.

Mientras que en el municipio de Nacajuca fue inscrita Sheila Darlin Álvarez Hernández; por Paraíso Beatriz Milland Pérez; por Tacotalpa Adela Méndez Martínez; por Teapa Alma Rosa Espadas Hernández y por Tenosique se designó a Jorge Suárez Moreno.

AL MARGEN

EL SÁBADO fueron registradas también las candidaturas de Morena a las diputaciones, en tanto que ayer lo hizo el PRD con sus aspirantes. Seguiremos con el tema.
(vmsamano@hotmail.com)